
令和５年（2023年）２月那覇市議会定例会 

 

代表質問発言通告書 (２日目 ) 

令和５年２月 15日(水) 
                                  自 由 民 主  35分 

                                  無 所 属 ク ラ ブ  25分 

                                  みんなの協働！  20分 

                                  無 所 属 の 会  20分 

                                  立 憲 な は  20分 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 山 川 典 二 

(自由民主 ) 

 

１ 水産行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 本市エネル

ギー資源につ

いて 

 

 

３ 都市型ＭＩ

ＣＥについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 泊漁港の概要と現在の課題は何か伺う 

 

(２) 荷捌施設（競り市場）の現状について伺う 

 

(３) 泊漁港と糸満漁港に移転後の県漁連の水

揚量と販売額について伺う 

 

(４) 市の魚「マグロ」の流通の現状と今後の取

り組みについて伺う 

 

(５) 泊漁港再整備事業について伺う 

 

(６) 令和３年９月定例会代表質問でも確認し

たが、本市が泊漁港市場開設者になる必要性

について伺う 

 

 

 奥武山公園内における水溶性天然ガス開発事

業について伺う 

 

 

 

 都市型ＭＩＣＥの誘致促進の取り組みについ

て伺う 

 

 

 

 

 

 

割当時間(答弁を除く) 



 

 

順

位 

氏  名 

(会派名) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ ＩＣＴ行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 公園行政に

ついて（亜熱

帯庭園都市の

まちづくり） 

 

 

 

 

 

 

 

６ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

７  施 政 方 針

（経済のＶ字

回 復 に つ い

て） 

 

 

(１) 那覇市立図書館へのサイバー攻撃の現況

について伺う 

 

(２) 本市のサイバーセキュリティ対策につい

て伺う 

 

(３) サイバー攻撃防止の為、公安機関等との連

携について伺う 

 

(４) ＤＸ推進事業について伺う 

 

(５) スマートシティ那覇の取り組みについて

伺う 

 

 

(１) パークＰＦＩ事業の取り組みについて伺う 

 

(２) 那覇市内の公園施設等の現状について伺う 

 

(３) インクルーシブ・ユニバーサルデザイン公

園を整備推進することについて伺う 

 

(４) 道路の除草及び雑草抑制対策、快適な道路

空間を確保し提供することについて伺う 

 

 

(１) 「こども基本法」と「こどもの権利条例」

について伺う 

 

(２) 学校給食費の無償化に向けて令和５年度

中の実現を働きかけることについて伺う 

 

 

 「稼ぐ力」の向上を後押しする取り組みの具体

策を伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会派名) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ８ 市長の政治

姿勢について 

(１) １月 21 日の国民保護訓練の内容、今後の

課題について伺う 

 

(２) 安全保障３文書について伺う 

 

(３) 台湾有事について見解を伺う 

 

(４) 国連憲章・第 53 条、第 77条、第 107条に

記載された「敵国条項」について見解を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 令和５年２月 15 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 坂 井 浩 二 

(自由民主 ) 

 

 

 

１ 少子高齢化

対策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 保育行政に

ついて 

 

 

３ 教育行政に

ついて 

 少子高齢化社会に対応すべく本市においても

施策づくりが急務である 

 

(１) 本市における高齢者数と割合を伺う 

   

(２) 本市における子どもの人数と割合を伺う 

 

(３) コロナ禍を含め、平成 29 年度から令和３

年度までの婚姻届件数及び出生届件数を

伺う 

 

(４) 少子高齢化社会における本市の現状と今

後の対応策を伺う 

 

 

 本市内における保育士不足の現状及び保育士適 

正基準配置の見直しについて当局の見解を伺う 

 

 

本市学校現場の現状とあり方を伺う 

 

(１) 今回マスコミ報道された教育現場におけ

る担任不在による学級統合の経緯を伺う 

 

(２) 過去５年間の沖縄県教員候補者選考試験

志願者数と倍率を伺う 

 

(３) 本市内の教員免許取得者の総数と教員の

正規職員及び臨時的任用職員の総数を伺う 

 

(４) 精神疾患で休職した教員数を伺う 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ マスク着用

について 

 岸田総理は、この春に予定される学校の卒業式

では、合唱時などを除き、児童・生徒・教職員は

マスク着用しないことを基本としたい旨を表明

した。本市内小中学校における対応方針を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 令和５年２月 15 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 比 嘉 啓 登 

（自由民主） 

 

 

 

１ 那覇市立病

院の建て替え

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 経済産業の

振興拡大につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 那覇市の医療の要である那覇市立病院の

建替事業の進捗を問う 

 

 

(２) 那覇市立病院の看護師と看護補助員の確

保状況について問う 

 

 

(３) 職員の駐車料金負担がもたらす、人材確保

の困難性への影響について見解を問う 

 

 

(１) 市内事業者の稼ぐ力・高付加価値化に寄与

するＩＴ導入補助金、スタートアップチャレ

ンジ推進補助金、事業承継・引継ぎ補助金、

事業再構築補助金、小規模事業者持続化補助

金、ものづくり補助金の本市における活用状

況と課題を問う 

 

 

(２) 本市の経済産業の振興拡大に向けた沖縄

振興特定事業推進費の活用状況を問う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 令和５年２月 15 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 當 間 安 則 

(無所属クラブ) 

 

 

 

１ 施政方針に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇市の都

市計画につい

て 

 

 

 

 

(１) 学校給食費の無償化に向けて県に働きか

ける取組及び物価高騰による食材費の公費

負担の取組について伺う  

 

(２) 教職員が教育活動に専念できるような産

業医の配置拡充の取組について伺う 

 

(３) 新第一牧志公設市場の東側に位置する市

場中央通りのアーケード再整備について伺う 

 

(４) 民間資金を活用した一括調達方式による

道路・公園へのＬＥＤ照明の導入の取組につ

いて伺う 

 

(５) 過去最大となる一般会計予算案の特徴に

ついて伺う 

 

 

(１) 那覇市の都市計画について以下伺う 

 

  ① 那覇市の都市計画の経緯について伺う 

 

  ② 用途地域の見直しの考え方について伺う 

 

  ③ 周辺市街化区域拡大と本市との関連に

ついて伺う 

 

(２) 小禄地域の土地利用について以下伺う 

 

  ① 小禄地域の都市計画の経緯について伺う 

 

  ② 小禄地域の用途地域の見直しについて

伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 令和５年２月 15 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 上 里 直 司 

(みんなの協働！) 

 

 

 

１ 健康行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 昨年 12 月、厚生労働省は、令和２年における

都道府県ごとの平均寿命の調査結果を公表し、沖

縄県の順位は女性、男性ともにその順位が下がっ

たことが分かった。この発表を受けて県の担当部

長は記者会見し、「今回の結果は、飲酒やそれに

伴う食事などが原因による糖尿病や肝疾患によ

る合併症での死亡率が高い状況にあることが背

景にある」と分析した。そこで以下、伺う 

 

(１) 肝疾患を含むアルコール健康障害対策に

ついて 

   

  ① 肝疾患の年齢調整死亡率の全国比での

本県と本市の状況について 

 

  ② 本市の取組について 

 

  ③ 学校での教育、普及啓発の取組について 

 

  ④ 医師会及び専門家からの助言、指導及び 

関係団体との連携について 

 

(２) 市民の健康づくりに向けた取組について

以下、伺う 

 

  ① 健康増進、予防に向けたインセンティブ

方策について 

 

  ② 市民自ら健康・医療情報を入手し、自身

や家族の健康について考え、行動すること

を支援する図書館サービスの意義と新真

和志複合施設内に設置予定の図書館での

実施提案への見解について 

 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ２ 首里城周辺

のまちづくり

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 那覇市立夜

間中学（学級）

について 

 

 

 

４ 国民保護訓

練について 

 

 

５ 国の安全保

障政策と市の

対応について 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 首里城復興及び周辺まちづくりを進める

上で、本市が、地域における歴史的風致の維

持及び向上に関する法律（歴史まちづくり

法）の規定に基づく歴史的風致維持向上計画

（いわゆる歴まち計画）を策定し、国から認

定を得られた際のメリット、効果を伺う 

 

(２) 首里城周辺にシェアサイクルポートを設

置予定であるが、モノレール首里駅、儀保駅

下の県道沿いに設置すべきではないか。また

電動キックボードのポート設置も同時に検

討すべきではないか、伺う 

 

(３) 久場川公園の整備を求める声が地域から

上がっているが、その取組を加速すべきでは

ないか、伺う 

   

  

 先の 11 月定例会において、夜間中学（学級）

の設置の判断を行う上で、県外の先行事例の視察

を提案したところ、市は検討すると答弁した。次

年度の視察先、時期について伺う 

 

 

 那覇市国民保護訓練実施の成果と課題につい

て伺う 

 

 

(１) 先月、沖縄防衛局長らが本市役所を訪れ、

「国家安全保障戦略」など３つの文書を閣議

決定したことを受けて、その説明を知念市長

に行った。説明の内容と会談後の感想を伺う 

 

(２) 那覇軍港の運用をめぐって、市長は国との

意見交換を重ねているが、現時点での見解の

一致、相違点を伺う 

 

  

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ６ 交通政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７ 教員の多忙

化解消につい

て 

 令和５年度施政方針において、中長期重点項 

目として掲げた５つの項目のうち「ＬＲＴの導 

入に向けた具体的な検討」を上げているが、以 

下、伺う 

 

(１) 導入に向けた次年度の取組について 

 

(２) 県による鉄軌道導入の意義、本市における

導入効果について 

 

(３) 本市のＬＲＴ導入は県の鉄軌道導入を視

野に入れているのか 

 

 

(１) 多忙化の原因となっている業務について

伺う 

 

(２) 多忙化解消に向けた具体的な取組と現状

について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 令和５年２月 15 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 中 村  圭 介 

(無所属の会) 

 

１ 市長の政治

姿勢について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 協働による

まちづくりに

ついて 

 

 

 知念市政初となる施政方針は前向きな言葉が

多く力強い印象を受けた。迅速な政策展開で経済

が立ち直ることは大いに期待したい。一方、コロ

ナ禍で「不要・不急」として削ぎ落としたことで

弱ったところをどのように支援し、寄り添うのか

という点が弱いと感じた。関連して以下問う 

 

(１) 子どもの権利条例の制定に向けた取組に

ついて問う 

 

(２) ＳＤＧｓの推進について市長の考えを問う 

 

(３) コロナ禍で厳しさを増している伝統芸能、

民俗芸能等の継承について、本市の状況と、

担い手を増やすための支援を問う 

 

(４) 福祉の充実により支え合える暮らしの安

心という項目で「多様な課題には庁内横断的

に解決を図ることが地域包括ケアシステム

構築への足がかりになる」との考えが示され

ている。どのように取組むのか問う 

 

 

昨年度、協働の手引を作成し、今年度は校区ま

ちづくり協議会の在り方について市民とともに

再検討され、課題が整理されてきた。また、本市

職員の校区まちづくり協議会への認識を共有す

る研修も行われた。言葉の定義が決まり、校区ま

ちづくり協議会に求められることや課題などが

整理され、令和５年度は校区まちづくり協議会へ

の関わりが「設立支援」からさらに踏み込んだも

のになることが期待されている。取組を問う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 令和５年２月 15 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 前 泊 美 紀 

(無所属の会) 

 

 

 

１ 市長の政治

姿勢について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 第５次那覇

市総合計画に

ついて 

 

 

３ 財政運営に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 「市長公約と総合計画の連関」について、

市長の考えを問う 

 

(２) 市長公約の「2023（令和５）年度施政方針」、

「第５次那覇市総合計画中間見直し」への反

映について問う 

 

(３) 「性の多様性の尊重」についての市長の考

えと、次年度の取組について問う 

 

(４) 「新真和志複合施設建設事業実施方針」に

は、「施設整備の基本方針」の中で、「歴史的・

建築的価値に配慮し地域の愛着を共創する

施設」として「那覇市民会館の歴史的・建築

的価値に配慮する」としている 

 那覇市民会館の歴史的・建築的価値及び文

化的価値について、市長の見解を問う 

 

 

第５次那覇市総合計画中間見直しの進捗につ

いて問う 

 

 

 

令和５年度那覇市一般会計予算案は、1,686億

7,700 万円で、過去最高の予算規模となってい

る。その要因について問う 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 令和５年２月 15 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 普久原 朝 日 

(立憲なは ) 

 

 

１ 市長の施政

方針について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 学校行政に

ついて 

 

 

 

 

３ 県民投票に

ついて 

 

 

４ 国民保護訓

練について 

 

(１) 子どもの権利条例の制定にむけどのよう

なスケジュールで取り組むのか 

 

(２) 「ＤＸのさらなる推進で市民生活をより便

利に」に関して本市におけるオープンデータ

化の進捗と取り組みについて 

 

(３) 住宅確保要配慮者の「専用住宅」の登録拡

大をどのように行うのか伺う 

 

(４) 地域猫活動に向けた取り組みについて伺う 

 

(５) ゼロカーボンシティ宣言に向けた取り組

みについて 

 

(６) 生活困窮者への支援について伺う 

 

(７) 子どもの貧困対策について伺う 

 

(８) 施政方針の中での平和への思いについて 

 

 

(１) 学級統合の経緯について伺う 

 

(２) 教育委員会としての教員不足に対する今

後の取り組みについて 

 

 

県民投票の認職について伺う 

 

 

 

経緯及び評価、振り返りについて 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



代表質問（２日目） 令和５年２月 15 日(水) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 與 儀 喜 邦 

(立憲なは ) 

 

 

 

１ 令和５年度

施政方針につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 基本姿勢の「はじめに」で、32 万那覇市

民の安全安心と暮らしに責任を持ち、とあ

る。有機フッ素化合物（ＰＦＡＳ）の汚染が

各地で明らかとなり、市民の安全安心が脅か

されていると考えるが、健康被害と調査につ

いて見解を伺う 

 

(２) 第５次那覇市総合計画に掲げた政策「すべ

ての人が健康で生き生きと暮らせるまちづ

くり」の中で、国保以外の 20歳から 39歳ま

での健診を実施すると述べている。特定健診

に関して、以下伺う 

 

  ① 本市の特定健康診査・特定保健指導の受

診率について 

 

  ② メタボリックシンドローム（内臓脂肪症

候群）該当者・予備群の年代別割合について 

 

(３) 「自らの力で未来を拓く子ども達を応援す

るまちづくり」の中で、「教職員の労働安全

衛生環境を確保するとともに、教職員が教育

活動に専念できるよう産業医の配置を拡充

し、適切な職場環境づくりに取り組みます。」

とある。教育行政について、以下伺う 

 

  ① 労働安全衛生管理体制について 

 

  ② 教員数及び臨時的任用職員の人数と割

合について 

 

  ③ 教員の精神疾患による長期休業者及び

病気休職者の人数と割合について 

 

  ④ 学校産業医の配置について 
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  ２ 新型コロナ

ウイルス感染

症について 

 

 

 

新型コロナは感染症法上の５類に移行する方

針が決定している。以下伺う 

 

(１) 「５類」引き下げによる本市の医療への影

響について 

 

(２) コロナワクチンの接種状況と今後の対応

について 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 


